

Réponses aux Correspondants

Monsieur le Secrétaire du
Journal de Médecine et de Chirurgie.
Voulez-vous répondre aux deux questions suivantes :

Qu'est-ce que l'antrax ?

Quel est son traitement ?

Je vous remercie et je demeure votre tout dévoué.

A. H. M.

Premièrement, il faut différencier l'antrax des diabétiques de l'antrax vraie, car le traitement varie presque du tout au tout suivant le cas. Dans le diabète l'antrax est une complication excessivement grave d'un état général déjà mauvais; tandis que l'antrax est une infection sérieuse, qui négligée peut conduire le malade au tombeau, mais qui bien traitée doit guérir sans laisser de traces.

Nous étudierons premièrement l'antrax entité morbide.

On désigne sous le nom d'antrax une infection provoquée par l'introduction et le développement dans les glandes tégumentaires et particulièrement dans l'appareil pilo-sébacé de microorganismes spéciaux, le streptocoque et le staphylocoque, et caractérisée par sa tendance à la gangrène des tissus envahis et par l'élimination finale d'un ou de plusieurs masses mortifiées appelées Bourbillons (J. L. Faure).

L'antrax n'est pas un furoncle étendu, c'est une agglomération de furoncles (Baingartner).

C'est une multiplicité de furoncles (Follin et Gosselin).

C'est une infection localisée à la peau et au tissu adipeux sous jacent.

Le diagnostic est en général facile. Le malade présente au début de la courbature de la céphalagie de la température et des troubles d'estomac. Puis, survient une douleur vive à une région fixe. La rougeur apparaît bientôt suivie d'une tuméfaction et tous les symptômes d'une infection locale de la peau et du tissu adipeux survient.

Le diagnostic différentiel n'offre pas de difficultés.

Le phlegmon est sous-cutané et non cutané.

La confusion avec le furoncles est une erreur de pronostic plutôt que de diagnostic.

La pustule maligne commence par une vésicule sous laquelle est une eschare vraie et non un bourbillon puis apparaît l'aréole vésiculaire. La lésion d'autre part reste indolente tandis que les troubles généraux, sont rapidement intenses. (A. Broca).

Le pronostic n'est grave que dans les cas où une perte de substance relativement étendue a affaibli considérablement un malade dont l'état général était mauvais déjà.

Avant d'instituer le traitement dans un antrax

survenant, chez un sujet âgé il faut toujours faire un examen sérieux des urines.

Le traitement se divise en traitement général et traitement local.

TRAITEMENT GÉNÉRAL — Purger le malade avec une eau minérale: Eau de Carabana, Eau d'Apenta ou autre. Veiller à ce que les intestins restent libres. Supprimer l'alcool, les épices, les viandes fumées, faisandées. Ne pas supprimer les viandes rouges ou blanches. Prescrire le lait, les œufs et l'eau de Vichy en quantité. Le malade va livrer une bataille à l'infection, il a besoin de toutes ses forces. Plus il sera affaibli plus l'infection aura de prise sur lui, plus il sera fort et plus vite sa phagocytose triomphera de cette infection. Il faut donc exalter la phagocytose et le meilleur moyen à notre disposition, est le **SÉRUM**. Le traitement se résume presque entièrement dans les injections de sérum.

Le premier jour faire une injection de sérum antistreptococcique polyvalent de 0.10 centimètres cubes.

Le second jour une injection de 0.10 centimètres cubes de sérum antistaphylococcique.

Le troisième jour seconde injection de 0.10 centimètres cubes de sérum antistreptococcique.

Le quatrième jour seconde injection de 0.10 centimètres cubes de sérum antistaphylococcique.

Repos de trois jours et recommencer une nouvelle série d'injections de sérum si le besoin se fait encore sentir.

Faire prendre entre les repas avec un verre d'eau chaude sucrée, ou de thé faible et chaud, trois fois par jour, trois cachets d'un gramme de levure de bière. Souvent la levure de bière ne donne pas les bons résultats que l'on est en droit d'attendre de cette préparation; c'est parce que généralement l'on n'insiste pas assez sur l'importance qu'il y a pour les malades à prendre leur levure entre les repas et avec un breuvage sucré chaud.

Contre les douleurs prescrire les cachets suivants :

Bicarbonate de soude...	0.50 centigrammes
Cit. de caféine... ..	0.10 centigrammes
Sul. de morphine... ..	0.01 centigramme

pour un cachet No. 12. Un cachet trois fois par jour.

Comme tonique général :
Cacodylate de soude... 0.25 centigrammes
Eau... .. 50 grammes
dix gouttes dans un peu d'eau trois fois par jour.

TRAITEMENT LOCAL — Le traitement local peut se subdiviser également en deux : Traitement aboratif et traitement curatif.

Tout au début l'on peut essayer le traitement abortif qui, dans certains cas, donne des résultats surprenants. Le meilleur que je connaisse, et qui m'a permis d'enrayer la marche d'un antrax qui paraissait vouloir prendre une large étendue est le suivant :

Frottez la peau de la région atteinte avec un